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 الأفعال الخمسةورقة عمل 

 

 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

اري    خ:       
َّ
  /   الت

ان 
َّ
ين الث 2023/ تشر  __________________ الاسم:  

عبة: 
ُّ
)      أ        ب     (الش فّ:   االالصَّ  بعسَّ

 فعل مضارع يبدأ بالحروف المضارعة + واو الجماعة )ـــــــــــــــــــوا( +   ــــــــــــــــــــــــن
(               يـــــــــ  / تــــ) + ألف الاثني   )ــــــــــــــــــــــــــــــــا(   
)ـــــــــــــــــي(+ ياء المخاطبة    

  محلّ رفع فاعل(
 
 )ف

 

ن من:   الأفعال الخمسة تتكوَّ
 

يت  لماذا سُمِّ

بالأفعال 

 الخمسة؟؟؟

 الأفعال الخمسة

 تفعلان  

م
ُ
  أنتم ه

ُ
ماه  أنتما 

 أنت  
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 * علامات إعراب الأفعال الخمسة: 

 
ابقة: *   أعراب الأفعال الخمسة السَّ

1 ) 
 
ه من الأفعال الخمسة. يلعبون

َّ
ون؛ لأن

ُّ
 : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت الن

  محلّ رفع فاعل. ـــــوا: واو          
 
ّ ف  

صل مبن 
َّ
 الجماعة ضمي  مت

ه من الأفعال الخمسة.  يحافظا:  (2
َّ
ون؛ لأن

ُّ
 فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف الن

  محلّ رفع فاعل.          
 
ّ ف  

صل مبن 
َّ
 ـــا: ألف الاثني   ضمي  مت

ه من الأفعال التقوم  ( 3
َّ
ون؛ لأن

ُّ
 خمسة. : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف الن

  محلّ رفع فاعل.          
 
ّ ف  

صل مبن 
َّ
 ـي: ياء المخاطبة ضمي  مت

 
 الفعل المضارع العادي والفعل المضارع من الأفعال الخمسة:  علامات إعراب مقارنة بي   * 
 

ة  الأفعال الخمسة الفعل المضارع العادي الحالة الإعرابيَّ

فع اهرة الرَّ
َّ
ة الظ مَّ

َّ
ه الض

َّ
ون؛ لأن

ُّ
 من الأفعال الخمسة ثبوت الن

صب
َّ
اهرة الن

َّ
ه من الأفعال الخمسة الفتحة الظ

َّ
ون؛ لأن

ُّ
 حذف الن

اهر الجزم
َّ
كون الظ ه من الأفعال الخمسة السُّ

َّ
ون؛ لأن

ُّ
 حذف الن

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

م
ِّ
س تا معل

َّ
ة: أجنيه فلَّ

َّ
ادين+ حنالماد

َّ
ة: د. عمر السّعوديّ                                                    ان حد

َّ
ق الماد  منسِّ

 المجزوم المنصوب المرفوع

 إذا 
 
  بنصبٍ أو جزمٍ  لم يُسبق

 
  بنصبٍ  إذا سُبق

 
 بجزمٍ  إذا سُبق

صب:  
َّ
 حروف الن

عليل(
َّ
/ لام الت / حنََّ / ك 

ن 
َ
/ ل

 
ن
َ
 )أ

 حروف الجزم: 

ا/  )لم/  اهية/ لام الأمر( لمَّ
َّ
 لا الن

 مثال: 
 
ُ
.  يلعبونالأولاد  بالكرة 

 مثال: 
  والدين  على ال

َ
 أ
 
 . على سلامة الأبناء  يحافظا  ن

 مثال: 
م  لم    ؟ تقوم  ل   بحلِّ الواجب 

= يلعبـ +ـــوا+  
 
)يلعبون

 ـــن(
= تقومـ+ـــي+   ـن(×)يحافظا= يحافظـ +ـــا+   ـن(×)تقوم 


